

En la Capital. . 0,75 céntimos trimestre

Fuera de ella. . 1 peseta ídem.

En el extranjero 1,25 ídem.

Número suelto 5 céntimos

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

# EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción y Administración

Estafeta núm. 15, donde se dirigirá toda la correspondencia.

SALAMANCA

No se devuelven los originales.

AÑO II.

Sábado 5 de Septiembre de 1908.

NÚM. 47.

## HACIA LA VIDA

Cualquiera sea nuestro sentir acerca de los problemas sociales, puestos á discusión en el presente, no nos es dado permanecer ajenos á las exigencias del tiempo y de la época.

Luchar es vivir, y desde que el mundo existe y sobre la haz de la tierra peregrina el hombre, su vida se resuelve en un batallar incesante.

Las luchas de ahora, son las luchas de siempre..... El bien y el mal..... la luz y las sombras.

He aquí por qué la raza proscriba va andando el camino del destierro sobre los abrojos de sus culpas, manchando sus harapos con el lodo de sus liviandades y la sangre de sus crímenes.

Comenzó su elegía con la tragedia paradisiaca y acabará entre los horrores apocalípticos.

Peró entre tanto el paria errabundo cumple su misión, van transcurriendo los años y las dos escuelas directoras del movimiento social, el catolicismo y el socialismo, siguen disputándose el triunfo de sus ideas.

El mundo marcha á pasos de gigante, y no es posible sustraernos al influjo de estos apresuramientos del siglo.

Es así la vida moderna..... y por lo mismo se abre ancho campo á nuestra actividad y al desarrollo de nuestras iniciativas.

Precísanse, no obstante, hombres de acción, apóstoles de la fe, que vayan al frente del movimiento social, con el valor de los convencidos y el arrojo de los héroes.

Para nuestro abono tenemos la doctrina inmortal de la Iglesia católica, que á través de los tiempos, se perpetúa con las tradiciones gloriosas de nuestro pueblo, y en tal fianza hemos de poner nuestro empeño, si queremos llevar á cabo nuestras aspiraciones.

Desgraciadamente nos vemos precisados á confesar que en estas interesantísimas cuestiones anduvimos algún tiempo desorientados é indecisos, sin duda alguna por no penetrarnos aquél entonces de su importancia..... y esto hizo que se nos adelantaran los socialistas, inventando fórmulas disolventes é irrisorias; pero muy en su punto para halagar á los humildes en épocas de balumba y rebelión, cuando comenzaban á desquiciarse las seculares jerarquías políticas de los pueblos civilizados.

Y la ola revolucionaria, que se había desbordado por las urbes, invadió también los campos, asilo de la parte más sana y vigorosa de las razas decrepitas de la vieja Europa.

Al campo, donde si bien puede haber huido la virtud patriarcal, quedan todavía las austeras costumbres de antaño, fué también el socialismo, derrocador de las potestades humanas, utópico y disolvente levantando en el espíritu del pobre el odio al poderoso y el afán de deseos no satisfechos, de igualdades ilusorias, de repartos imposibles, que ponían el pecado en el alma y la blasfemia en la boca.

En España, y más particularmente en nuestra provincia no ha cuajado el socialismo agrario..... pero es que hasta ahora no habían sido tan grande y sensible la crisis del campo.....

Hoy tocamos un periodo difícil, y si la caridad cristiana no acalla el grito de dolor de las muchedumbres hambrientas, poco ó nada conseguiremos de la justicia social, que al fin es la justicia de los hombres.....

Tras los que emigran á bandadas quedan otros innumerables desgraciados..... La fiera socialista acecha esa presa..... Disputemola para salvarla.

Vamos hacia la vida, la vida intensa regional, convencidos de la necesidad urgente de poner en práctica las teorías salvadoras del catolicismo social; y ya no es ocasión de discutir; hay que bajar al terreno de los hechos.

Las obras de socialización cristiana son nuestro porvenir.

A. RUBIO.

## MISCELANEA

### A orillas del Tormes

Sentado á la sombra de un sauce lloroso miraba las aguas del Tormes undoso veloces pasar, y en rápido curso perderse á lo lejos, dejando una estela de blancos reflejos de brillo fugaz.

Y al verlas, entonces, allá en la llanura, pardusca y breñosa, con tanta presura correr sin cesar, Llevando en su seno misivas de amores, suspiros y besos, espinas y flores pensé: —¿dónde irán?..

¿Dónde irán por el valle rodando, con rumbo seguro, constante é igual?... ¿Dónde irán sus idilios cantando?... ¿Dónde irán?..

A perderse en el mar insondable, que agita, violento, feroz vendaval, allá va con su ritmo invariable, ¡allá van!

Mirando del hombre la vida penosa, de males colmada, terrible, azarosa veloz y fugaz, que en rápido curso transcurre ligera, cual sueño irrisorio, cual leve quimera pensé: —¿dónde irá?..

¿Dónde irá si la fe el peregrino, buscando su centro la tierra al cruzar si entre sombras se oculta el camino marcado á su afán?..

A perderse en el mar proceloso, do la vida se viene á acabar, allá va macilento y lloroso, ¡allá vá!..

EL TROVADOR.

## BRUJULEO

Como quien no quiere la cosa han venido ocupándose estos días los rotativos locales de las próximas elecciones concejiles.

Unos y otros están interesadísimos en el asunto y el que más y el que menos parece haberse metido á predicador según lo que nos hablan de moralidad y saneamientos... Pero en lo que simulan estar contestes es en eso de la coalición de elementos de prestigio y valía, sin distinción de matices políticos.

Y ¡oh desinterés!... Todo por el pueblo y para el pueblo.

Luego nos hablan del uso y del abuso del sufragio electoral, aún á trueque de todos los pucherazos habidos y por haber...

A la verdad, no nos parece este mal principio, y eso que á la postre veredes... que hasta el fin nadie es dichoso.

Bien que nosotros tenemos el propósito de hablar tan claro en este asunto, que tal vez haya quien no quiera oírnos.

Tengo lo que tú no tienes... un resorte en el Gobierno y en el cesto unos papeles.

En muchas ocasiones se ha dicho que no hay como los partidos medios para la conservación de lo que no debiera conservarse, y es cierto. Ahora que vamos progresando y europeizándonos hay conservador que nos obliga á volver á las edades medias.

Digo esto porque al ver como un vástago de Don Antonio se entra por los campos de Montiel, actuando de galán joven en torneos que la Iglesia católica ha condenado solemnemente, me creo transportado por arte de magia á los tiempos heroicos de la caballería andante.

¡Pobre Barón de Albil!..

Ya te explicarás el fracaso de tus nobles campañas contra el duelo... Como el pensamiento no delinque... pues cáttate á Periquito hecho fraile.

Estoy asombrado de la cortesana europeizante con que algunos políticos tratan á las señoras, y mi asombro ha subido de punto al leer lo que sigue:

Dice un periódico que al banquete popular con que los ferrolanos obsequiaron á Canalejas asistieron las señoras, presenciando la comida desde los palcos...

Yo creo que es un desaire convidar á las señoras á ver comer y no tener la atención de obsequiarlas con algo.

Siquiera con agua y palillos. Pero lo que dirían ellos ¡viva la democracia!..

O lo del otro: Entre dos que bien se quieren con uno que coma basta.

Por lo demás es cosa descontada que en vísperas de feria y de regocijos populares no queramos poner tristes á nuestros lectores.

Únicamente les deseamos muchas diversiones, aunque la crisis monetaria de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento nos prive de algunos ratos de alegría.

Un concejal obrero ha dicho que habiendo pobres no debe malgastarse el dinero.

Y yo que soy clerical, aunque no tengo familia, voto con Santa Cecilia que en esto no es concejal.

Los duendes de la Merced.

## ¿Quién es el charro?

Rodeados y casi invadidos por una población de etnología distinta y hasta opuesta á la que puede considerarse con relación á ella verdaderamente indígena y observándose en la raza charra un movimiento de infiltración pacífica que recibido como no lo fué jamás, por las razas superiores, concluirá por lo general impregnación de la sangre vándala en la provincia y por un notable cambio en nuestra polarización social, llega al punto culminante de actualidad é interés el estudio del tipo y de la casta charra. Yo no dudo de que si Cervantes hubiera nacido en esta tierra, habría preferido este estudio al del pueblo gitano; pues si es menos humano y mundial, el tipo charro supera en sabor regional, sui generis, característico, á cuanto puede excitar el espíritu de observación y el picor de la curiosidad en las clases cultas.

El charro es incapaz del «Nosce te ipsum»; no goza de sus propias ventajas, carece de subjetivismo y parece en cambio ser presentado por Dios como objeto de la consideración de los que por dicha sin duda vivimos en su contacto. No escapa el charro (pues es hombre) á la universal potencia de recibir la virtud y el vicio: tiene pues defectos y buenas cualidades. Pero lo que le comunica personalidad especial y marcada, lo que le hace singular y digno de estudio, es la impresión profunda en su casta, de un temperamento fisiológico,

de una complejidad moral y hasta de un nivel y una capacidad intelectual tan determinados, que solo el cruzamiento puede sacar de quicio, conmovir, elevar y dar impulso; ahí no cabe más selección que la fisiológica; la intelectual no tiene punto de partida. Ahora bien la raza charra se mueve y Dios la guía hacia su fin y antes que se extinga merece los honores de un cronista.

El charro no se siente, no siente a su raza, no siente sus costumbres tan bizarras, no siente la poesía de los campos que le han servido de teatro. Galán el muerto y Galán el vivo no son charros de pura sangre; porque no basta quererlo ser; son cruzados que empujan a la casta de su padre; que la sienten; que la comprenden; que la retratan; pero que no la historian, que no la analizan; que no la estudian. Los poetas tienen la intuición, el empirismo de las cosas; el cononocimiento sintético, rudimental; no el *elemental* el *anatómico* de ellas. Y si es hermoso el trabajo del poeta del campo salamanquino, la Ciencia no puede satisfacerse solo de hermosuras, sino que necesita nutrirse de verdades.

La ocasión es oportuna y yo que he pasado entre los charros la mejor parte de mi vida y que los quiero apesar de sus *pecadillos veniales* tendría el mayor gusto en emplearme en tal trabajo; pero tierno en esta clase de cultura y ocupado en obligaciones más imperiosas, solo emito opiniones sueltas que no pretendo que nadie acepte sin meditar y que retiraré ante otras más autorizadas, pues mi propósito es incitar a este empeño a las personas competentes a quien luego aludiré.

Parece que una puebla de vándalos se estableció en tiempo de la invasión en los terrenos que hoy llamamos tierra de Alba, la Huebra, la Valmuza y parte del distrito de Ciudad-Rodrigo y otra pequeña de Vitigudino y Ledesma; el gracejo de los charros a quienes se llama los andaluces de Castilla y muchas de sus costumbres, son indicio de que muy bien pudo ser que un grupo de rezagados que después engrosó o se propagó, pudo quedarse en este país verdaderamente privilegiado al paso de las hordas para el mediodía. Es indudable que si esto fué así, a su vez fueron desalojados por los Visigodos y que pasarían al Africa con la gente de su raza expulsada de la Península; pero soñando como hoy sueñan los moros con el país de sus delicias habiéndose conservado unidos en rancho, durante la emigración, volvieron con los árabes y se extendieron por su antiguo país después de la batalla decisiva de la invasión sarracena llamada *del Cabaco* que un eruditísimo y respetable salmantino cree que trae su etimología de *se acabó todo*, es decir; aquí se acabó la independencia nacional. Claro es que en la reconquista serían tolerados; pero desposeídos del territorio, repartido entre los hidalgos conquistadores, lo que explica, porque siendo los ocupantes del país y dueños de grandes ganaderías, no han sido los charros propietarios hasta la desamortización a lo menos en grande escala. El nombre de charro es probable que proceda de *charrua*, *charruero* con que todavía designan ellos a la arriería y a los que a ella se dedican. Todo esto pueden ponerlo en claro, García Maceira, Nogales Delicado, La Riva (don Miguel) y Luis Maldonado; y además sería curiosísima una investigación acerca de la colonia charra en Méjico, que ha tomado

un incremento considerable, conservando la unión en territorios, usos y costumbres y siendo en cuanto es posible una reproducción de nuestra charrería. Y terminemos con una afirmación y un adagio charros. No son charros todos los que lo parecen; pero lo son muchos que no lo parecen. Al que no es de la manada, colmillada.

CHIS-PORRÓTEO.

## TRES COSAS

Grande y profunda filosofía es vivir bien, y más grande y profunda aún, es, saber buscar y encontrar un medio para morir con decoro cuando las circunstancias de la vida exijan que esta termine. Pero andar al hampa de acá para allá, admitiendo todo lo que venga, ya por correo o telégrafo, que dá lo mismo, queriendo granjearse la amistad o el beneplácito de los *muchos*, contentando a los izquierdistas, aunque se dé de palos a los de la derecha, obrar y pensar de ese modo es muy baja filosofía, *trustería* se podrá llamar o de «perro chico» que cuesta el número.

Sin saber porqué jugaba y revolví en mi entendimiento estas consideraciones, cuando ví que un periódico propalaba a toda orquesta un telegrama de un exdiputado, afiliado al partido liberal, y como si eso fuera poco, coreaba las lindes que de él publicaban otros periódicos.

Atando cabos, y sumando circunstancias, aquello parecía... un salivazo lanzado a la Asociación de la Buena Prensa.

## OTRA COSA

El *Lábaro* aboga por las Colonias Escolares, bonita idea digna de aplauso; y para eso se pide el apoyo de los buenos salmantinos y del Sr. Clairac. Pero, ¿que hace ese Sr. Oliva, que, según nos cuentan, tanto se interesa por Salamanca, que no ha obtenido del Gobierno unos miles de pesetas, o las dá él espontánea y *liberalmente*?

Ta.. ta.. ta.. eso es harina de otro saco.

## De toros, por variar

*Sotillo*, *Latas* y *Coquintero*, entre otros, están recorriendo las plazas de la provincia toreando.

Pero estos toreros, son al revés de los demás: No ha muchos días, uno de ellos, con los arreos de matar en la mano, se dirige al toro echando valentía por la boca, dá uno, dos... pases y se retira. Se oyen voces ¡anda! ¡cobarde! ¡anfímate! y contesta tan fresco «¿Y qué me ha hecho el bicho para que le mate?» que, ¿qué le hizo?... miedo.

J. M.

## Por odio a la Religión

Cansados estamos de leer a diario en la prensa periódica, y en multitud de folletos, la afirmación que se quiere hacer pasar como un dogma indiscutible, de que las influencias malsanas del catolicismo son las que bastardean el carácter del nobilísimo pueblo español; y a creer lo que nos dicen los novísimos apóstoles de la cultura modernista, que hoy constituye el desideratum de las aspiraciones y de los ensueños de nuestros regeneradores patrióticos, en esta tierra

española tan enamorada de sus tradiciones católicas y de sus rancias costumbres religiosas, es imposible todo ideal de progreso, de cultura y de engrandecimiento, porque el clericalismo ha hecho de nosotros un pueblo total y absolutamente ineducado, falto de toda cultura, ajeno de todo estímulo levantado, y solamente conocido por nuestra tradicional ataxia en el pensar y en el sentir. El Catolicismo es el que en ilustración y cultura, en nobleza de sentimientos y en virtudes cívicas y morales, hace que vayan los españoles vergonzosamente a la zaga de todos los pueblos cultos del continente europeo. El Catolicismo es el que con sus fanáticas exigencias nos mantiene tan alejados del movimiento social de nuestros tiempos que nos hace formar entre las naciones europeas la nota discordante de un pueblo atónico fanáticamente apegado a sus viejas tradiciones y aborrecedor por sistema de las nuevas orientaciones, que dan a los pueblos y a los hombres las exigencias de la vida contemporánea. El Catolicismo es el que ha hecho de la ignorancia y del analfabetismo la característica del pueblo hispano. «España es un país atrasado, porque es una nación católica».

Eso dicen los que, apostatando de su fe y renegando de todas nuestras tradiciones católicas, solo tienen para España, porque es católica, injurias, y bofetadas, mientras reservan todos sus aplausos y encomios para la Italia carcelera del Papa, para la Francia perseguidora de Cristo, para la Alemania protestante, y para la Inglaterra disidente.

El odio a la Religión les hace hablar así. Porque fervorosos admiradores y panegistas entusiastas de las riquezas de Inglaterra, de la literatura de Francia, del saber de Alemania, del arte de la graciosa Italia, ¿se atreverán a sostener seriamente, y con el argumento incontestable de las cifras, que el pueblo, el bajo pueblo de las británicas islas no conocen los martirios indecibles de la miseria, ni de los torcederos del hambre, que son el lote ordinario, según ponderan, del proletario español? ¿Se atreverán a demostrar con números y estadísticas irrefutables que el bajo pueblo francés, el pueblo de las aldeas y de las montañas francesas es más culto y menos analfabeto que nuestros aldeanos sencillos, y raza tosca pero fortísima de nuestra montaña? ¿Se atreverán a sostener, comprobando su severación con hechos, que en cada alemán hay un filósofo y en cada italiano un artista? Demasiado saben que no. Bien saben que mienten cuando en la escuela de esos pueblos quieren que aprendamos la ciencia de la *europización*. Nos hablan de la Italia de los artistas, pero no nos dicen que en esa Italia hay también entre los hijos del pueblo muchos, muchísimos, cientos de miles sin corazón, sin sentimientos, sin nobleza, sin dignidad y sin...

Nos hablan de la Francia de las grandes reputaciones literarias, pero no nos dicen que hoy en esa Francia una masa enorme del pueblo corrompida por la lectura de esos literatos, una Francia de costumbres tan depravadas como las que esos literatos nos han revelado en los «*Misterios de París*» y en las nauseabundas novelas del ateo Zola. Nos hablan de la Alemania intelectual y pensadora, pero no nos dicen que en los pueblos del imperio germánico la idea socialista es una amenaza contra la paz moral y de sus instituciones sociales.

(Se continuará).

## Cartas a mis amigos

I.

A mi Inolvidable A. de Mirabal:

Varias veces, en nuestras tardías y breves entrevistas, de sobremesa o bien mientras preparabas el maletín y ajustabas el blanco *marinero* a tu *ebúrneo* y *modelado cuello* (perdona mi modernismo) hemos evocado nuestros gratísimos recuerdos y, con una charla expansiva y alegre, amontonando infantiles aventuras y acaecimientos, hemos ido refiriéndonos mutuamente nuestra vida y costumbres de niños.

Pasó aquella hermosa edad en que no teníamos bigotes que nos comprometieran ni mayores cuidados que nos atormentaran y—ya lo ves—que hermoso y grato nos es, cuando nos hallamos a nuestro paso por la vida, reconcentrarnos breves momentos en nosotros mismos y emprender un viaje de regreso para volver a ver lo que éramos a los catorce abriles.

Y no me negarás que esta nuestra mirada retrospectiva a los pensamientos de otro tiempo tiene sus lados útiles y se puede sacar de ella algún provecho, siquiera el emborronar cuartillas con que entretejer al lector *caro*. Dar esa mirada es lo que hoy hago, en gracia a cariñosas y persuasivas insinuaciones ya que todos hemos ido huyendo del *centro de nuestras operaciones* y nos hemos *diseñado*, frase gráfica de la *Señá Agustina* la pobre de los exámenes. ¿Te acuerdas?

Del *centro de nuestras operaciones* dije y no sin segunda, porque centro tenían nuestras operaciones militares llevadas a cabo con toda la táctica y estrategia de los tiempos modernos, desde las zanjas, picos y alambradas, hasta los abrazos más o menos funestos y sutiles combinaciones interpotenciarias.

El altar, el teatro, los toros eran para nosotros elementos sin los cuales no podía vivir un buen guerrero, pero algunos de ellos secundarios y accesorios; pues si todo *vir fortis* había de celebrar y ayudar a misa alternativamente, no debía dormirse en las pajas, pensando en el drama de «Mendo Arbés» o en «los cuernos de la tora».

Así pues éramos militares de heterogéneas costumbres e indumentaria y si al salir del Colegio y subir la calle de Juan del Rey no pudiendo contener el valor de nuestro brazo, con el puño cerrado, le metíamos hasta el codo por el papel de las vidrieras de aquel buen zapatero que nos perseguía iracundo, en llegando a casa cambiábamos de aspecto, vistiéndonos con típica usanza, adornando nuestro cuerpo con férrea coraza de *recortes de hojadelata de la fabricación de cucharas*, ciñendo sobre nuestras sienes un coruscante casco de lo mismo, luenga espada de palo ceñida a la cintura, abollado escudo de cajas de petróleo en la sinistra y celtíbera y ligera honda en la diestra.

Aquella vida de sobresaltos e inquietudes cedió bien pronto a otra más tranquila y sosegada y de la odiosa e implacable tarea de la guerra, pasamos cómo por ensalmo, salvando los escalones de reyes y potentados, a la suave y dulce ocupación de las letras.

Parecía que habíamos escuchado conmovidos aquellos versos del autor de «Horizontes».

¡Cetros y coronas!

Miseria y balumba

En el mundo no hay más que dos cetros:

La espada y la pluma.

¡Ah! ¡Nuestros primeros pasos en las letras!

¿Quién imbuiría en nosotros la idea del periodismo? Colgamos pues nuestros arreos militares, desechamos añejas preocupaciones y antagonismo de barrio, tu rifaste tu casco y una muela que perdiste, entre las *damas de nuestra presidencia*, yo rifé mi espada como lo hubiera podido hacer cualquier Artagerges moderno y, olvidándonos por completo de la toma del *cerro de las Carmelitas*, comenzamos á formar nuestra redacción liliputiense.

Diste tu la voz de alarma con *El Alarínge periódico acústico y respiratorio* que tu confeccionaste á solas en tu cuarto de estudio y que murió como era de esperar de una constipación mal curada. Siguió luego *La Voz*, sonora manifestación de nuestro ardor patrio y amor á las vacaciones, uno de cuyos artículos, pequeña soflama, encontrado por el profesor, me costó diez minutos de rodillas. Vino luego rodando á duras penas *El Cañón* cuyos ruidos y estruendos disparos en contra de todo lo que nos parecía malo se elevaban en horrísono é inacabable crescendo hasta que de un estallido pereció en unión del teatro, ardiendo todo en la lata de la basura gracias á una mano bondadosa que nos quiso dar una lección de periodismo.

Y llegó por fin *La Lucha* ¡A eso teníamos que venir á parar necesariamente!

¡*La Lucha!* Conservo como oro en paño el primer número, todo el manuscrito y cuyo original y gracioso sumario conmovió de seguro el corazón más vano y reporteril.

Pero *La Lucha*, su florida redacción, su *formal é incorruptible* «Consejo de Administración» el *trust* jocoso y divertido que de ahí se siguió, la ruptura de relaciones periodísticas y la dispersión del *Liliput* de la prensa merece capítulo aparte y yo os lo prometo, queridos amigos, para cuando me sea posible dedicaros con breve espacio de tiempo, rogándoos tan solo me dispenseis que me firme con aquel pseudónimo que yo usaba entonces tan á mi gusto y que era el de

MANFREDO.

## CRÓNICA DE LA SEMANA

Día 29.—El Sr. La Cierva autoriza la romería carlista al santuario de la Virgen de la salud en Gerona.—Son detenidos en Madrid varios sujetos, tenedores de billetes falsos.—En Zaragoza, un rayo quemó el globo *María Cristina* que al descender incendió á su vez una fábrica de maderas. Hay tres heridos.—El ministro de la Gobernación ha dispuesto que se forme expediente á diferentes alcaldes que han autorizado capeas, suprimidas por recientes y terminantes disposiciones.—Clemenceau está enfermo en Carlsbad. En este Balneario ha conferenciado con Eduardo VII.—En Fresnati, cerca de Metz, el emperador Guillermo pasa revista al 16.º Cuerpo de ejército, fuerte de 40.000 hombres. La crónica francesa dice que ha sido esta una fiesta militar de imponderable hermosura.

Día 30.—Solemnísima peregrinación vascongada al Santuario de Loyola. Asisten más de 20.000 per-

sonas.—Es fantástico que el Señor Maura haya tenido una entrevista en Suiza con el Cardenal Rampolla.—Pablo Iglesias es reeligido presidente del Directorio socialista. Clausura del Congreso, que últimamente ha votado la abstención del partido con todas las agrupaciones burguesas, salvo, casos excepcionales, que serán apreciados por la misma Asamblea.—En Pontevedra, agasajos populares y oficiales al ministro de Fomento.—Muerte del general de ingenieros D. Julián Chacel.—De Roma y Toledo han salido para Londres los cardenales Vannutelli y Sancha, con objeto de asistir al Congreso Eucarístico.

Día 31.—En Barcelona, inauguración de la Escuela de Policía.—Dice el ministro de Estado que marchan de acuerdo los Gabinetes de Madrid y París en la apreciación del nuevo estado de cosas. En virtud de las negociaciones que siguen, el Sr. León y Castillo ha desistido por ahora de su anunciado viaje á España.—Cesantía de un agente policíaco por acudir á un periódico á facilitar informes y confidencias.—Homenaje en Ferrol al bienhechor de la ciudad señor marqués de Amboage.—Todavía siguen peleando los liberales de Tabriz (Persia) contra el poder autocrático.—Parece cosa decidida la salida del actual gobierno portugués en cuanto sean cerradas las Cortes.

Septiembre.—Día 1.º.—Los diputados y senadores solidarios se dirigen al gobierno en solicitud de que se suavicen los procedimientos seguidos contra los delitos llamados de opinión.—En la estación de Cercedilla, grave choque de trenes, resultando heridos muchos pasajeros.—Cuatro ministros que hay en Madrid celebran Consejo para el exámen y despacho de los asuntos ordinarios.—Otra vez habla el Sr. Allendesalazar sobre Marruecos, y seguramente que las cosas que se le ocurren al ecuaníme consejero no perturban en nada nuestras buenas relaciones.—Abdel-Aziz ha hecho excursiones desde Settat, escoltado por tropas francesas, que le tributan honores de soberano. Hoy telegrafan de Tánger que ha silido para Fez el cónsul de Alemania, que al parecer tiene el propósito y lleva instrucciones secretas para reconocer á Muley-Haffid.—Los emperadores de Rusia emprenden una excursión á bordo de su yate por el golfo de Finlandia.

Día 2.—El gobernador civil de Lérida, coronel de Estado Mayor D. José Castaño, ha sido nombrado gobernador general del golfo de Guinea, adonde irá con el comisario regio Sr. Saavedra para investigar y depurar las denuncias que se han hecho contra las anteriores autoridades.—La *Gaceta* de hoy llama al servicio activo á 50.000 hombres.—El gobierno del Japón reduce en el próximo presupuesto sus gastos de Guerra y Marina, y aplaza la Exposición por la penuria que atraviesa el Tesoro público.—Gran sorpresa ha producido en Francia el viaje á Fez del cónsul alemán, y los periódicos de am-

bas naciones empiezan campañas patrióticas.—En el choque de Cercedilla han resultado heridas 21 personas.

Día 3.—Don Alfonso volverá de Inglaterra muy en breve, y ya parece resuelto el viaje á Viena á últimos de este mismo mes.—Las frecuentes entrevistas que en San Sebastián celebra el ministro de Estado con significados diplomáticos, y aun con personajes liberales, suscitan vivo interés, pues racionalmente se creen relacionadas con la cuestión marroquí y sus posibles derivaciones continentales.—Clemenceau ha enviado una nota oficiosa á la prensa francesa, diciendo que está muy satisfecho de la presente situación después de las conferencias con el rey Eduardo y con el ministro de Negocios de Rusia.

Día 4.—Dícese que en breve habrá una extensa combinación de gobernadores.—La petición del abogado Don Isidro Zapata se ha dictado acto de procesamiento contra el poeta D. José Santos Chocano por suponersele complicado en la estafa de 250.000 pesetas de que fué víctima el Banco de España últimamente.

El procesado se halla en la Habana donde ha sido objeto de un homenaje.—Es detenido en Málaga el agente de emigración José Prat.—En la frontera Argelino marroquí libran combate las tropas francesas con los moros.—Ignórase el resultado de los últimos encuentros.—Es proclamado emperador en Mazagan Muley Haffid.—El Ayuntamiento de Madrid celebra sesión en la que á cuento de ciertas censuras de Pablo Iglesias se promueven vivos incidentes.—Regresan de su viaje á Inglaterra don Alfonso y doña Victoria.—Anúnciase la publicación de una nota, acordada entre España y Francia, dirigida á las potencias signatarias del acta de Algeciras sobre el reconocimiento de Muley Haffid.—Es obsequiado con un banquete en Londres el Cárdenal Arzobispo de Toledo Emno. Sr. Sancha.

## NOTICIAS GENERALES

Por exceso de original nos vemos precisados á suprimir en este número la publicación del folletín.

La semana Devota de la Virgen del Carmen de Alba de Tormes, celebrará su función anual el domingo 13 de los corrientes, cantándose por la mañana misa solemne y por la tarde solemne reserva con sermón que predicará el Reverendo Padre Prior de los Carmelitas descalzos.

Después de larga y penosísima enfermedad ha fallecido en su Convento de Avila el sabio y virtuoso Prior de aquella Comunidad á la que enviamos el más sentido pésame, así como á la Orden toda de

Sto. Domingo que ha perdido uno de los hijos más ilustres.

Con la muerte del P. Arias hemos perdido un particular amigo del alma, y los tradicionalistas estamos de duelo, pues el egregio Prior de los Dominicos amaba con delirio cuanto tuviera sobre carlista, fué íntimo amigo del nunca bastante llorado D. Ramón Nocedal.

El la Iglesia de San Martín de esta ciudad tendrá lugar en la noche del 7 de Septiembre de 1908, la solemne y extraordinaria Vigilia que anualmente celebra la Sociedad Adoradora del Santísimo Sacramento en Salamanca, siendo á las nueve y media la bendición de la nueva bandera por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis y actuando como padrino el Excelentísimo Sr. Marqués del Llén.

A continuación serán recibidos los adoradores activos y honorarios que han ingresado últimamente en tan piadosa obra, quienes jurarán la bandera en público y solemnísimos actos.

Seguidamente se impondrá el distintivo especial de adoradores veteranos á los socios que cuenten más de 12 años desde su ingreso en la sección y á los que hubieren asistido sin interrupción á 144 vigiliarias ordinarias de turno.

La primera parte de estos cultos será pública.

Al digno Sr. Presidente de la Adoración Nocturna damos nuestro parabién por su celo en la propagación en tan hermosa devoción y á los socios de la misma.

En Medina del Campo ha sido pedida la mano de la distinguida señorita María del Pilar Alonso, hija del conocido farmacéutico don Blas, para el ilustrado médico y aventajado alumno que fué de ésta Universidad Don Ramón Velasco

El domingo último se celebró en la capilla de la V. O. T. de San Francisco, residencia de los Reverendos Padres Capuchinos, la solemne festividad de San Luis, Rey de Francia, por los hermanos terciarios.

Los cultos se vieron extraordinariamente concurridos, predicando elocuente oración Don Paulino Hernández Sierra cuajutor del Carmen.

Sentimos que la falta de espacio nos impida ocuparnos con más extensión de tan simpática fiesta, por cuyo éxito damos la más cordial enhorabuena á los hijos de Asis.

El día 8 festividad de Nuestra Señora, tendrá lugar en la Santa Basílica Catedral la solemne fiesta en honor de nuestra excelsa patrona la Virgen de la Vega.

Imp. y Encuadernación Salmanticense  
Arroyo del Carmen, 15.

## Revista de Mercados

**Salamanca.**—Durante la semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 11'75 pesetas los 54 litros.  
Idem barbilla, á 11'50.  
Idem rubión, á 11'75.  
Centeno, á 8'50.  
Cebada, á 5'50.  
Algarrobas, á 7.

**Palencia.**—Septiembre 4.—Estado del tiempo, bueno.

Tendencia del mercado, sostenida.

Precios:  
Trigo, á 46'50 reales los 53 litros.  
Centeno, á 33 reales fanega.  
Cebada, á 24.  
Yeros, á 36.  
Avena, á 19.  
Garzanzos á 160.  
Alubias, á 88.

Harina de primera, á 17 rs. arroba.  
Idem de 2.<sup>a</sup> 16 idem id.  
Idem de 3.<sup>a</sup> 15 idem id.  
Salvado de primera, á 15,00 fanega.  
Patatas, á 6 reales arroba.  
Aceite, á 54 reales arroba.  
Vino tinto, á 17 reales cántaro.  
Idem blanco, á 19 id.

**Tejares.**—Septiembre 4.—Precios que han regido en este mercado:

Trigo, 47'00 reales los 55 litros.  
Centeno, á 34.  
Cebada, á 24.  
Avena, á 21.  
Algarrobas, á 31.

**Vitigudino.**—Septiembre 4.—Estado del tiempo, bueno.

Tendencia del mercado, sostenida.

Precios:  
Trigo, á 48 reales fanega.  
Centeno, á 34.  
Cebada, á 24.  
Algarrobas, á 31.  
Avena, á 20.  
Garbanzos, de 1.<sup>a</sup> á 170 rs. fanega.  
Idem de 2.<sup>a</sup>, á 150.  
Idem de 3.<sup>a</sup>, á 120.  
Alubias, á 84.  
Muelas, á 40.  
Guisantes, á 35.  
Harina de 1.<sup>a</sup>, 18 reales arroba.  
Idem de segunda, 17 id.  
Idem de tercera, á 16 id.  
Patatas, á 6 reales arroba.  
Bueyes de labor, á 1600 reales uno.  
Novillos, á 1900 id.  
Vacas cotrales, á 900.  
Cerdos al destete, 64 reales uno.  
Cerdos de seis meses, á 180 id.  
Idem de un año, á 400 reales uno.  
Aceite, á 88 reales cántaro.  
Vino tinto, á 17 rs. cántaro.  
Idem blanco, á 20 rs. cántaro.

**Valladolid 4.**

**Almacenes del Canal de Castilla.**—El día de hoy entraron 1000 fanegas de trigo, pagándose á 48 1/4 reales las 94 libras (ó sea 555 hectólitros á pesetas 12'06 los 43 kilogramos 240 gramos).

La tendencia del mercado, sostenida.

**Almacenes del Arco.**—Entraron 300 fanegas de trigo pagándose á 48 1/4 reales las 94 libras (ó sea 166 hectólitros á pesetas 12'06 los 43 kilos y 240 gramos).

La tendencia del mercado, sostenida.

**Cereales**

Maiz, á 10'75 pesetas los 55 litros (fanega) cebada á 7, algarrobas, á 7'50; yeros, á 9; habas, á 8'25; avena, á 5'50; lentejas, á 10; guisantes, á 8; muelas, á 11.

**Harinas**

Extra á 4'75 pesetas los 11 1/2 kilos (arroba) de 1.<sup>a</sup> á 4'50 de 2.<sup>a</sup>, á 4'25 y 3.<sup>a</sup>, á 4.

**Salvados**

Tercerillas buenas, á 2'50 ptas. los 11 y 1/2 kilos (arroba); medianas, á 2'25; cuarta buena, á 2'25; salvadillo, á 2.

**Varios artículos**

Aceites: 1.<sup>a</sup>, á 13'50 pesetas los 12 litros y 563 milímetros (arroba); 2.<sup>a</sup> á 12'50.

Azúcares: florete, á 14'50 pesetas

los 11 y 1/2 kilos arroba; P. G., á 14'25; molida, á 14; terciada, á 13'50; pilón, á 16'50.

Arroces: amonquillí, á 5'50, 5'75, 6 y 6'25 pesetas los 11 y 1/2 kilos (arroba); bomba, á 6'50 y 7.

Alubias, á 7 pesetas los 11 1/2 kilos.

**Burgos.**—Septiembre 4.—Estado del tiempo, bueno.

Aspecto de los campos, en recolección.

Tendencia del mercado sostenida.

Precios:  
Trigo á laga, á 12 pesetas los 44 kilos Id. mocho, á 11'75 ptas. los 42 1/2 id. Id. rojo, á 11'50 los 42 1/2 idem.  
Centeno, á 7 los 41 1/2.  
Cebada, á 6'50 los 32 idem.  
Avena, á 3'75 los 26 idem.  
Yeros, á 9 los 44 idem.  
Alholvas, á 9 los 44 idem.  
Garbanzos, á 30 idem.  
Alubias, á 24 idem.  
Harina de 1.<sup>a</sup>, á 4'50 pesetas los 11 y 1/2 kilos.  
Salvado de 1.<sup>a</sup>, á 3 idem.  
Patatas, á 4'75 pesetas idem.  
Carneros, á 25 pesetas uno.  
Ovejas, á 22 idem.  
Corderos, á 12 pesetas uno.  
Aceite, á 14 pesetas los 12'56 litros.  
Vino tinto, á 4'75 pesetas los 16'13 litros.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ¡ATENCIÓN SALMANTINOS!

El dueño de la Salchichería establecida en la Isla de la Rúa (junto al caño de San Martín), tiene desde hoy á la venta un gran surtido en salchichón, lomo embuchado, botifarra catalana, sobreasada de mallorca, lamones añejos, avileses, lugueses y del país, idem idem nuevos y exquisitos chorizos blancos para enfermos, chorizos del cagalar, longaniza, morcillas, farinatos, etc etc.

¡Visítale! LAURENTINO MADRUGA

ISLA DE LA RÚA, 1.

(JUNTO AL CAÑO DE SAN MARTÍN).

## FIJENSE

en la siguiente enumeración de géneros:

Arabias, Acolchados, Aragonesas, Amantelados, Abacá, Asargados, Armures, Angelinas, Bayetas, Batistas, Blusas, Bayonesas, Bebés, Brillantinas, Boinas, Bragas, Brenieras, Cuties, Camisas, Calzoncillos, Camisetas, Colchas, Casimires, Corsés, Curados, Crudillos, Calcetines, Carretes, Cretonas, Cortinones, Céfiros, Cortinas, Crespón, Crepés, Cobre corsés, Cañamazos, Cambrays, Clariks, Constrays, Chalecos, Chambras, Driles, Damascos, Delantales, Escoceses, Elefantes, Estopas, Estameñas, Entredoses, Entretelas, Frisas, Faldones, Faldas, Fajas, Franelas, Francesillas, Fortunas, Grano de oro, Gemelas, Guernicas, Gorros, Holandas, Helios, Irlandas, Inglesinas, Lonas, La-

nas, Lenzos, Llagosteras, Mantas, Mantones, Mantos, Mantillas, Muselinas, Mantelerías, Mahones, Merinos, Muletones, Muares, Manteles, Medias, Navarra, Percales, Piquees, Pantalones, Pañuelos, Ponches, Paños-cocina, Pañales, Puntillas, Pelerinas, Retortas, Refajos, Rasos, Regentes, Sargas, Servilletas, Semís, Satines, Sábanas, Torchones, Terices, Tiras-bordadas, Toallas, Tapabocas, Tapetes, Toquillas, Vuelas, Velos, Veludillos, Vichys, Visillos y Yutes.

De todos los mencionados y otros que se omiten, hay surtido y se venden á Precio Fijo económico, en la Lonja de la Carcel 13 y 15, todos los días menos los festivos y domingos.

## PARA LOS NO CURIOSOS

En el almacén de calzado de MIGUEL LÓPEZ, tiene gran existencias en calzado lo mismo en formas que en clases de Caballero, Señora y niños.

También se construye todo lo que se encargue á la medida con solidez y economía.

Se hacen toda clase de composuras al calzado comprado en esta casa ó siendo cliente de ella.

No dejéis de visitar esta Zapatería.

Y no confundirse, Isla de la Rúa, 1, (junto al caño de S. Martín).

## LA REVOLUCION

La pluma-tintero HELIOS resuelve el problema de escribir con agua ó con otro líquido cualquiera.

Mojando esta *moderlista* pluma en el agua dá una hermosa tinta violeta copiativa.

¡¡¡Casi de balde!!!

Abajo las tintas (1)  
y los tinteros  
escribanías  
y lapiceros.

Librería del Sagrado  
Corazón, Rúa, 51.

(1) Sobre todo las medias.

## DIRECTORIO ESPIRITUAL

DEL

## TERCIARIO FRANCISCANO

El ilustre P. Agustín de Adios, acaba de traducir la magnífica obra del R. P. Oisy, también Capuchino, cuyo título encabeza estas líneas, y con ello presta un buen servicio á los que de veras quieren ser perfectos cristianos y de modo especial á los Terciarios del Seráfico Patriarca de Asis.

En este libro hallará el Terciario un verdadero é infalible guía práctico, y las instrucciones, ceremonial é indulgencias de la V. O. T., con todas las gracias y privilegios concedidos por los Papas.

Pero donde está el verdadero mérito de la obrera es en los consejos y método de vida cristiano, que constituye un tratado de Moral.

Su precio 3 pesetas rústica y 4 en tela inglesa.